
Воспитание 
лидерских 
качеств

В Гыде юные кадеты 
не только осваивают 
военное дело, 
но и учатся важным 
навыкам, которые 
пригодятся им 
в будущем
6-7

Время очищения 
души и тела

19 января православный 
мир отметил один 
из самых значимых 
христианских 
праздников - Крещение 
Господне. В крещенскую 
ночь сотни тазовчан 
пришли на реку 
Таз, чтобы набрать 
освящённой воды, 
умыться, а некоторые 
отважились и окунуться
8-9

Арктическая 
экспедиция 
в Тазовском

Торжественный 
митинг, урок мужества 
и выставка спецтехники: 
экспедиция «Безопасная 
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Врачи получили новое 
оборудование - мобильные 
отоскопы, предназначенные 
для ранней диагностики бо-
лезней уха. Оборудование 
удобно использовать как на 
амбулаторном приёме, так и 
во время выездов на дом и при 
патронаже новорождённых.

При наличии показаний во 
время осмотра педиатр само-
стоятельно запишет ребёнка 
на приём к оториноларинго-
логу, что сократит время до 
начала лечения. Диагностика 
проводится северянам с при-
знаками ОРВИ. Это особенно 
важно для маленьких пациен- 
тов, поскольку своевремен-
ное выявление болезни по-
могает избежать возможных 
осложнений.

- Факторами риска разви-
тия отита являются различ-
ные вирусные инфекции, 
аллергия, аденоиды, ослаб- 
ленный иммунитет. Забо-
леванию особенно подвер-
жены дети от нуля до двух 
лет. Проведение отоскопии 
позволит поставить свое- 
временный и точный диагноз 
на первичном приёме у пе-
диатра - в поликлинике или 
при обслуживании вызова 
на дому - и снизить риски 
развития осложнений, - под-
черкнул Сергей Новиков, ди-
ректор департамента здраво-
охранения ЯНАО.

Новое оборудование по-
ступило во все детские поли-
клиники округа. Всего закуп- 
лено 165 отоскопов - по числу  

педиатров, работающих в 
детских поликлиниках. Каж-
дый из них прошёл обуче-
ние, сообщает пресс-служба 
главы региона.

Одна из ключевых задач, 
стоящих перед сферой здраво- 
охранения региона - улуч-
шение качества оказывае-
мой медицинской помощи. 
За последние шесть лет 
больницы региона получи-
ли более 18 тысяч единиц 
различного оборудования, 
включая МРТ, КТ, флюо-
рографы, маммографы, 
УЗИ-аппараты и рентгены. 
Новая медицинская техника 
помогает в реализации за-
дач национального проекта 
«Продолжительная и актив-
ная жизнь».

Для педиатров закупили 
современные отоскопы
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помощь конкурс

Педагоги и ученики на-
чальной школы «Перспек-
тива» отправили ученикам 
Ближненской школы на-
стольные и развивающие 
игры, учебные пособия 
и игрушки.

Для особенной Люды, 
которая учится по специа-
лизированной программе, 
районный департамент 
образования передал 
учебники, пособия и ра-
бочие тетради. В составе 
гуманитарного груза 
также одежда и обувь, 
сообщает пресс-служба 
администрации Тазовско-
го района района. 

Всего было собрано 
22 коробки груза. Эти по-
дарки очень важны для 
всех ребят.

Воспользоваться компен-
сацией за потраченные на 
дорогу средства могут толь-
ко неработающие пенсионе-
ры. При этом необходимым 
условием является прожи-
вание, в том числе факти-
ческое (без прописки или 
временной регистрации) 
в  районах Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним 
местностях. Льготой можно 
воспользоваться один раз в 
два года. 

Компенсация предостав-
ляется за проезд на личном 
автомобиле, поезде, само-
лёте, корабле или автобусе, 
сообщает пресс-служба Соц- 
фонда. 

- Пенсионеры-северяне 
вправе выбрать один из двух 
вариантов того, как будет 
предоставлена компенсация: 
заранее обратиться в отде-
ление Соцфонда, где выда-
дут специальный талон для 
оформления бесплатного 
проездного билета, или сна-
чала купить билеты, а затем 
получить компенсацию, - от-
метила руководитель отде-
ления Соцфонда Ямала Таиса 
Колоколова. 

Заявление на компенсацию 
транспортных расходов с 
прикреплёнными к нему про-
ездными документами мож-
но подать через портал гос- 
услуг, в клиентской службе  

отделения СФР по Ямалу или 
в МФЦ.

В случае проезда пенсио- 
нера к месту отдыха и обрат-
но на личном автомобиле к 
заявлению о компенсации 
предъявляются паспорт 
транспортного средства, че-
ки автозаправочных станций 
на оплату топлива, а также 
актуальная справка о сред-
ней стоимости проезда к ме-
сту отдыха и обратно желез-
нодорожным транспортом в 
плацкартном вагоне пасса-
жирского поезда.

Дополнительную ин-
формацию можно полу-
чить в контакт-центре: 
8‑800‑100‑00‑01.

Дарья КоротКова

С 10 января по 10 февраля 
проходит приём конкурсных 
работ на региональный этап 
Всероссийского конкурса 
социальной рекламы. В кон-
курсе могут принять участие 
физические и юридические 
лица, а также авторские 
коллективы, возраст - от 14 
до 35 лет.

работы принимаются в 
трёх номинациях: «Лучший 
макет наружной социаль-
ной рекламы, направлен-
ной на снижение спроса 
на наркотики», «Лучший 
видеоролик антинарко-
тической направленности 
и пропаганды здорового 
образа жизни» и «Лучший 
видеоролик антинарко-
тической направленности 
для социальных медиа». 

Для участия в конкурсе 
каждому автору необхо-
димо подать заявку на 
участие в автоматизиро-
ванной информацион-
ной системе «Молодёжь 
россии» myrosmol.ru. 
Конкурсные работы не-
обходимо направить до 
10 февраля в управление 
по контролю за оборотом 
наркотиков Управления 
МВД россии по яНаО 
на электронный адрес: 
zbelialova@mvd.ru.

До 20 февраля пройдёт 
работа отборочной комис-
сии. Жюри будет оценивать 
социальную значимость 
конкурсных работ, инфор-
мативность, глубину про-
работки темы, оригиналь-
ность подачи материала и 
практическую ценность.

Победителям и призёрам 
конкурса в каждой номина-
ции будут вручены дипло-
мы и ценные призы.

За три года в сфере фи-
зической культуры и спорта 
представлено более 1 600 мер 
поддержки.

С 2022 года бесплатно в 
секциях занимаются более ты-
сячи человек, из которых 285 
были зачислены в первооче-
редном порядке. Спортивной 
экипировкой, инвентарём и 
оборудованием обеспечены 

267 юных спортсменов, чьи 
родители встали на защиту 
родины. ребята бесплатно 
могут посещать спортивные 
мероприятия, проводимые на 
ямале.

Также для детей, занимаю-
щихся в учреждениях физиче-
ской культуры и спорта, предус- 
мотрена организация летних 
оздоровительных сборов.  

Такой льготой воспользова-
лись 12 человек. 

Бесплатно занимаются в уч-
реждениях физической культу-
ры и спорта и сами участники 
СВО, льготой уже воспользо-
вались порядка 100 человек. 
Такая система работает по все-
му округу. Тренеры на безвоз-
мездной основе помогают вос-
становиться после ранений и 

травм, сообщает пресс-служба 
главы региона.

ямальские ветераны при-
нимают участие в межрегио-
нальных и окружных соревно-
ваниях, организованных для 
участников специальной воен- 
ной операции, в том числе 
с инвалидностью. 

2025 год глава региона объ-
явил Годом героев. Особое 

внимание уделят участникам 
специальной военной опера-
ции и их близким. На ямале 
для них предусмотрено поряд-
ка 60 мер поддержки. Пере-
чень и условия их предостав-
ления постоянно совершен-
ствуются на основе обратной 
связи, полученной в том числе 
в ходе личных встреч Губерна-
тора с бойцами. 

Год героев: дети участников сво бесплатно              посещают секции
Льготы действуют 
в четырёх 
государственных 
и 47 муниципальных 
учреждениях 
региона. округ 
обеспечивает 
юных спортсменов 
экипировкой, 
инвентарём 
и оборудованием

Успей подать 
заявку!

тазовчан приглашают 
к участию в конкурсе 
социальной рекламы 
антинаркотической 
направленности 
и пропаганды 
здорового образа 
жизни «Спасём жизнь 
вместе!»

Дети  
из Ближнего 
получили 
подарки 
от тазовчан

Праздники закон- 
чились, а подарки 
нет! ребятам волно- 
вахского округа 
Донецкой Народной 
республики доставили 
посылки от жителей 
нашего района

Почти 13 000 пенсионерам 
оплатили проезд к месту 
отдыха и обратно

соцсфера. 
Отделение 
Социального 
фонда россии 
по ямало-Ненецкому 
автономному 
округу в 2024 году 
возместило стоимость 
проезда на отдых 
для 12 975 пенсионеров, 
проживающих 
в регионе

аЛёНа ДьячКова

рОМаН ИщеНКо (фОТО)

На встрече Василий Соло-
мин осветил темы, связанные 
с безопасностью на воде, дал 
разъяснения по вопросам ре-
гистрации маломерных су-
дов, а также ознакомил та-
зовчан с новыми правовыми 
актами. 

- Наше мероприятие на-
правлено на информирова-
ние населения и предприя-
тий о нормах безопасности, 
действующих на воде, о пра-
вилах пользования маломер-
ными судами. Мы постоян-
но ведём информационную 
работу с целью повышения 
культуры пользования мало-
мерными судами, тем самым 
пытаемся снизить смерт-
ность людей на воде. И, по 
нашим данным, этот процесс 
имеет положительную дина-
мику. Кроме того, постоянно 
меняется законодательство, 
которое касается маломер-
ных судов. Мы стараемся во-
время информировать насе-
ление обо всех изменениях, 
а также знакомим с услуга-
ми, которые мы оказываем, 

и рассказываем, как можно 
упростить их получение. Се-
годня на встрече чаще всего 
звучали вопросы о процеду-
ре получения удостоверения 
на право управления, а также 
о процессе регистрации ма-
ломерного судна. Последний 
вопрос очень важный для 
владельцев, ведь судно мо-
гут украсть, уничтожить или 
испортить. А потерпевшему 
доказать, что это имущество 
принадлежало именно ему, 
возможно только в случае, 
если есть судовой билет и 
зарегистрировано право 
собственности на это судно, - 
рассказывает главный госу-

дарственный инспектор по 
маломерным судам Ямало- 
Ненецкого автономного 
округа Василий Соломин.

- Встреча интересная и по-
лезная. Меня больше инте-
ресовала тема регистрации 
судов, а также порадовала 
статистика, что люди нача-
ли чаще пользоваться спаса-
тельными средствами. Я бо-
лее семи лет хожу на судне 
и тоже это замечаю. Считаю, 
что безопасность на воде 
очень важна. И конечно, во 
избежание краж нужно ре-
гистрировать свои суда,  - 
подчёркивает тазовчанин 
Николай Салиндер.

Готовь сани летом, 
а лодку зимой
Безопасность. 21 января в Центре национальных 
культур состоялась встреча  жителей посёлка с главным 
государственным инспектором по маломерным 
судам яНаО

mailto:zbelialova@mvd.ru
https://yanao.ru/press-tsentr/novosti/na-yamale-deti-uchastnikov-svo-mogut-besplatno-poseshchat-sportivnye-sektsii-/
https://yanao.ru/press-tsentr/novosti/na-yamale-deti-uchastnikov-svo-mogut-besplatno-poseshchat-sportivnye-sektsii-/
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В части распределили 70 наиме-
нований имущества. Это четыре ав-
томобиля Садко NEXT и столько же 
прицепов, 14 кроссовых мотоциклов, 
шесть квадроциклов, УАЗ PATRIOT, 
140 дронов-камикадзе, 60 комплектов 
беспилотников Mavic различной мо-
дификации и более полусотни дро-
нов «Гром», три десятка портативных 
зарядок, установки спутникового ин-
тернета и радиоэлектронной борьбы, 
18 дизель-генераторов, металлодетек-
торы, медицинские рюкзаки, десяток 
радиостанций, зимние и летние ко-
стюмы, плащи, карематы, бронежиле-
ты, шлемы, печи, три тысячи окопных 

свечей, а также пилы, лопаты, гвозди 
и саморезы.

Кроме того, бойцы из восьми баталь- 
онов получили дроны, собранные на 
Ямале. Первая партия из 900 «Крече-
тов» изготовлена благодаря региональ-
ной субсидии, 600 из них отправились 
на фронт.

- Большая часть передаваемой се-
годня техники - это дроны и средства 
радиоэлектронной борьбы. Об их не-
обходимости военные говорят практи-
чески на каждой встрече, потому что 
они очень быстро расходуются. Часть 
беспилотников производим сами, часть 
закупаем у надёжных производителей. 

Прилагаем все усилия, чтобы наши ре-
бята были обеспечены всем необхо-
димым, всем Ямалом приближаем по-
беду, - подчеркнул Дмитрий Артюхов.

Также Губернатор пообщался с военно- 
служащими. Андрей Кислицын поинте-
ресовался, как будет реализовываться 
новая региональная кадровая програм-
ма для участников СВО «Время героев» 
и когда начнётся приём заявок.

- Приём заявок начнётся в День за-
щитника Отечества и продлится до 
конца марта. Сейчас идёт процесс со-
гласования всех условий. Прорабаты-
ваем программу так, чтобы в ней могли 
принять участие военные без высшего 

работы и заселение проводят по- 
этапно для того, чтобы как можно ско-
рее обеспечить жителей комфортными 
условиями для проживания. Квартиры 
сдаются с чистовой отделкой и ком-
плектом необходимой мебели и техни-
ки, сообщает пресс-служба Правитель-
ства ямала.

- Всего год назад авдеевка была 
освобождена, а уже летом мы подписа-
ли соглашение о восстановлении. Сразу 
взялись за самое важное - это жильё. 
Город серьёзно пострадал, целых до-
мов практически не осталось. Но там 
оставались люди, которые очень ждали 
освобождения. Поэтому нашей перво-
очередной задачей стало вернуть им 
человеческие условия для жизни. Наши 
строители ударно потрудились, и пер-
вые дома уже заселяются. Сегодняшние 
новосёлы - люди разной судьбы и воз-
растов, но самое главное, что они на 
родной земле и готовы созидать. Они 

хотят, чтобы их родной город преобра-
зился, занимаются наведением порядка, 
и мы в этом будем помогать. ямал ра-
ботает на совесть, - сказал Губернатор 
ямала Дмитрий артюхов.

ямал уже полностью восстановил 
один дом на 40 квартир, где теперь 
проживают 73 авдеевца. работы велись 
комплексно, одновременно приводи-
лись в порядок подъезды, лестничные 
клетки и пролёты.

Губернатор пообщался с жителями. 
По информации представителей мест-
ной администрации, в городе сейчас 
проживают порядка 600 человек.

ямал восстанавливает четыре жилых 
дома на 176 квартир в авдеевке с авгу-
ста прошлого года. Сдать оставшиеся 
объекты, в том числе административ-
ное здание, в котором разместятся 
МфЦ, управление соцзащиты и пен-
сионного фонда планируется до конца 
года. 

В 2024 году жители рай- 
онов изменили многолетнюю 
статистику и практически не 
уступали горожанам в жела-
нии обратиться к парламен-
тариям - в среднем на долю 
каждого муниципалитета при-
ходится от 4% до 8% от обще-
го числа обращений. Исклю-
чение составляет Салехард: 
в адрес депутатов жители 
окружной столицы направили 
225 заявлений, что выше по-
казателей предшествующего 
года на 18%. Ноябрьск в этом 
рейтинге занимает вторую по-

зицию (98 обращений), это в 
полтора раза меньше, чем го-
дом ранее. Также законодате-
ли решали проблемы жителей 
новых территорий и других 
российских регионов.

В 2024 году практически на 
14% снизилось количество об-
ращений от льготных катего-
рий граждан: ветеранов яма-
ла, труда, боевых действий, 
многодетных, малообес- 
печенных семей, а также лиц 
из числа коренных малочис-
ленных народов Севера. При 
этом максимальное снижение 

обращений показали корен-
ные северяне: за помощью к 
депутатам они обращались 
в два раза реже, чем годом 
ранее.  В основном северян 
интересовали вопросы полу-
чения социальных льгот, реа-
лизации жилищных программ, 
трудоустройства и занятости 
населения. Примечательно, 
что ямальцы продолжают 
сохранять тренд на решение 
общих проблем - к депутатам 
они выходят не только с жа-
лобами и заявлениями, но и 
с предложениями, сообщает 

пресс-служба Заксобрания 
ямала.

- Снижение числа обра-
щений - результат прямого 
взаимодействия власти и 
общества. Взаимный и кон-
структивный диалог позволяет 
в кратчайшие сроки решать 
проблемы земляков. Один из 
ярких примеров - законода-
тельные решения по итогам 
поездки Губернатора в Панаев- 
скую и Приуральскую тунд- 
ру. реакция на обновление 
мер социальной поддержки 
коренных северян законо-
мерна - по итогам года число 
обращений от этой категории 
граждан снижено вдвое, - от-
метил председатель Законо-

дательного Собрания ямала 
Сергей ямкин.

К примеру, с 1 января 2025 
года молодые семьи кочевни-
ков могут получить «чумовой 
капитал» уже при рождении 
или усыновлении второго 
ребёнка. В комплект входят 
нюки из оленьей шкуры и 
брезента, шесты для чума, 
печь, доски и две нарты. 
Студенты-очники вузов из 
малоимущих или ведущих тра-
диционный образ жизни семей 
КМНС смогут получить едино-
временное пособие в размере 
80 тысяч рублей при посту-
плении на первый курс. Кроме 
того, изменились условия 
аренды жилья для выпускни-

ков колледжей из числа семей 
кочевников. Компенсация в 
размере 25 тысяч рублей будет 
выплачиваться при трудо- 
устройстве и в бюджетные 
организации. Неработающие 
пенсионеры из числа КМНС, 
которые перестали вести 
традиционный образ жизни и 
теперь постоянно проживают 
в населённых пунктах округа, 
продолжат получать кочевые 
выплаты. Дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения ро-
дителей, ведущие традицион-
ный образ жизни КМНС, будут 
обеспечиваться полным ком-
плектом всего необходимого 
для кочевого быта после совер-
шеннолетия. Поставлена точка 

в вопросе, над решением  
которого ямальские законо-
датели работали последние 
несколько лет: санавиации на 
федеральном уровне разре-
шили возвращать пациентов 
из кочевий и удалённых насе-
лённых пунктов в места про-
живания после эвакуации для 
прохождения лечения.

Обращение депутатам мож-
но направить на почтовый 
адрес: 629008, яНаО, г. Сале-
хард, ул. республики, д. 72,  
либо подать на сайте ямаль-
ского парламента через ин-
тернет-приёмную. рассказать 
о своей идее также можно 
в аккаунтах Заксобрания яНаО 
в социальных сетях.

власти чутко реагируют на чаяния земляков
в 2024 году 
в региональный 
парламент поступило 
767 обращений, что 
на 5% ниже показателей 
2023 года. Большинство 
ямальцев предпочли 
обращаться к депутатам 
Законодательного 
Собрания яНао лично, 
доля устных обращений 
составляет 67%, 
письменных - 20%, 
через онлайн-приёмную 
официального  
сайта - 13%

помощь

Губернатор ямала вручил ключи 
от новых квартир 22 жителям авдеевки

Ключи от квартир 
в маневренном 
фонде получили 
12 семей, которые 
лишились 
собственного 
жилья в ходе 
боевых действий. 
Новосёлы въехали 
в первый подъезд, 
остальные ещё 
восстанавливают 
строители

образования, а таких тоже немало. Мы 
должны помочь тем, кто желает полу-
чить высшее образование. Всё зави-
сит от опыта работы по профессии на 
«гражданке» и желания заниматься 
служением Отечеству. У нас в регионе 
есть вакансии в полиции, Росгвардии, 
военкоматах. Уверен, что многие захо-
тят освоить новую профессию, - сказал 
Губернатор Ямала.

Дмитрий Артюхов отметил, что нака-
нуне передал гладкоствольное ружьё на 
нужды СВО, поинтересовался мнением 
бойцов, какова потребность в таком ору-
жии, сообщает пресс-служба Правитель-
ства Ямала. Дмитрий Клишев сообщил, 
что находится на связи с территориаль-
ным подразделением Росгвардии, там 
в последние дни отмечают рост числа 
желающих сдать свои ружья. Части в них 
нуждаются и будут активно использо-
вать для борьбы с вражескими дронами. 
В продолжение темы ямальцы предло-
жили запустить акцию по передаче по-
держанных автомобилей, которые будут 
помогать им на линии боевого соприкос-
новения. Дмитрий Артюхов ответил, что 
вопрос будет проработан. Также северя-
не задавали вопросы о реабилитации 
после участия в СВО.

На Ямале предусмотрено порядка 
60 мер поддержки для участников СВО 
и их родных. Перечень мер и условия 
их предоставления постоянно совер-
шенствуются на основе обратной связи, 
полученной в том числе в ходе лич-
ных встреч Губернатора с бойцами и 
их близкими.

За время проведения СВО в части пе-
редано более двух тысяч FPV-дронов, 
650 квадрокоптеров, полторы тысячи 
раций, более 60 тысяч единиц обмун-
дирования, более 13 тысяч защитно-
го специмущества, более двух сотен 
единиц транспорта, хозинвентарь и 
стройматериалы, лекарства, а также 
продукты питания.

Дмитрий Артюхов 
передал участникам СВО 
технику и дроны «Кречет»

Поддержка. 
В диалоге 
приняли участие 
представители девяти 
подразделений, 
они же получили 
транспорт, 
беспилотники, 
обмундирование 
и стройматериалы
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оБразование оБразование

аЛёНа ДьячКова

рОМаН ИщеНКо (фОТО)

занятия с пользой
Воспитатель кадетского 
класса Александр Мамон-
тов - военный в запасе. Он 
28 лет служил в воздушно- 
десантных войсках, был ки-
нологом. Год назад Александр 
Иванович переехал в Гыду, 
сейчас работает в школе-  
интернате преподавателем 
ОБЗР, а также возглавляет 
военно-патриотический 
клуб «Патриот».

- Когда я только устроился 
в школу, директор предло-
жил мне стать воспитателем 
кадетского класса. И я с ра-
достью принял это предло-
жение. Сейчас мои ребята 
учатся в седьмом классе. За-
нятия у нас проходят 6 дней в 
неделю, кроме воскресенья. 
С детьми мы изучаем общево-
енную подготовку, пожарно- 
прикладное искусство, ос-

новы медицинской помощи, 
комплексной безопасности, 
занимаемся строевой подго-
товкой. В тёплое время года 
проводим с детьми разные 
эстафеты, бегаем кросс с 
оружием, играем в пейнтбол. 
Кроме этого, мы с ребятами 
плетём маскировочные сети 
для участников СВО. За два 
месяца нам удалось изгото-
вить пять десятиметровых се-
тей. Ребята с удовольствием  
ходят на занятия. И мне ка-
жется, что в нашем классе 
есть дети, которые хотят в 
дальнейшем связать свою 
жизнь с органами МЧС, - 
рассказывает о своём классе 
Александр Мамонтов.

Воспитатель также следит 
за успеваемостью кадетов: 
общается с преподавателя-
ми, просматривает дневники 
ребят. Очень полезным для 
детей Александр Иванович 
считает совместные про-
смотры фильмов:

- Мы любим вместе смо-
треть и обсуждать разные 
фильмы. Последний из 
них - фильм, снятый ещё в 
СССР, «Чучело». Там затра-
гивалась актуальная в на-
ше время тема буллинга. А 
ещё особенно запомнился 
всем детям старый фильм 
«Республика ШКИД», где 
рассказывается о беспри-
зорных подростках, живу-
щих в сложное, голодное 
постреволюционное время 
в интернате, но и тогда, 
несмотря ни на что, дети 
получали образование. На 
ребят это произвело боль-
шое впечатление!

В прошлом году гыданские 
кадеты приезжали на сорев-
нования в Тазовский, в кото-
рых участвовали пять школ. 
Ребята заняли первое место 
по школе безопасности, а вот 
по пожарно-прикладному 
искусству у Гыды было лишь 
пятое место. 

кадетство - сила 
и выдержка!
- В кадетском классе у нас 
17  детей. Из них только 
шесть - мальчики. Но я счи-
таю, что девочки совсем не 
слабее мальчишек. Напри-
мер, при тактической под-
готовке по сборке-разборке 
оружия, надевании ОЗК и 
противогазов девчонки не 
уступают мальчикам, а в не-
которых случаях даже пре-
восходят их, - утверждает 
Александр Мамонтов.

Мы смогли 
попасть 

в кадеты за хоро-
шее поведение. 
Из всех занятий 
я особенно люб- 
лю строевую 
подготовку

Воспитание 
лидерских качеств

Патриотизм. В Гыде юные кадеты не только осваивают военное дело, 
но и учатся важным навыкам, которые пригодятся им в будущем

Также мы научились оказы-
вать первую помощь, умеем 
правильно накладывать по-
вязки и знаем, как останав-
ливать кровотечение. Мне 
медицина очень нравится, - 
утверждает семиклассница 
Татьяна Яр.

- Я считаю, у нас очень 
дружный класс. Мы почти не 
ссоримся. Мне нравится наша 
кадетская форма, особенно 
парадная, и то, что у нас по-
стоянно проходят какие-то 
интересные занятия. Одни из 
самых любимых - это меди-
цина и огневая подготовка, - 
делится своими впечатления- 
ми воспитанница кадетского 
класса Дарья Тэсида.  

По вторникам у кадетов 
проходят тренировки в по-
жарной части. На минувшей 
неделе они тренировались 
надевать боевую одежду по-
жарного и выполняли боевое 
развёртывание.

- Боевую одежду учатся 
сначала надевать на пра-
вильность, а затем на время. 
Чтобы сдать на пятёрку, нуж-
но уложиться в 21 секунду. 
Но пока в это время дети не 

укладываются - надо боль-
ше тренироваться. Сейчас 
ребята пробуют выполнить 
боевое развёртывание. От 
пожарной машины они раз-
вернут рукавную линию и 
подадут ствол на тушение 
пожара. Конечно, им будет 
трудно, потому что пожар-
ные рукава достаточно тя-
жёлые. Недавно мы изучали 
пожарную автолестницу, 
как по ней передвигаться и 
эвакуировать людей с верх-
них этажей зданий. Каждый 
вторник ребята приходят к 
нам и отрабатывают разные 
упражнения. В основном 
все справляются, - отмечает  
заместитель начальника по-
жарной части по охране  Гы-
ды Юрий Мельников. 

Кадетский класс - это не 
только образовательная 
программа, но и шаг к вос-
питанию ответственных и 
целеустремлённых людей. 
Воспитатель Александр Ма-
монтов уверен, что из его 
ребят вырастут настоящие 
защитники Родины, готовые 
к любым вызовам, одним 
словом, лидеры.

Кадеты в пожарной части выполняли боевое развертывание

На занятиях вместе с воспитателем александром Мамонтовым

Первыми на призыв отреагировали главы городов 
и районов ямала. Некоторые передают свои ружья, 
кто-то приобретает новые. Мэры Салехарда алексей Ти-
товский и Ноябрьска алексей романов передали ружья 
и патроны в отделы разрешительной системы. Также из 
нефтяной столицы региона в зону специальной военной 
операции отправятся ружья от бывшего участника СВО 
Игоря Пронина и гендиректора медицинского центра  
артура Галимулина.

аналогичный боекомплект на днях передал первый за-
меститель главы администрации Тазовского района Олег 
Шабалин. Позднее к акции присоединится Глава района 
Виктор Югай. Готовятся к передаче оружия и жители На-
дымского района, в том числе глава и замглавы одного из 
поселений муниципалитета. В зону специальной военной 
операции планируют передать пять единиц оружия, сооб-
щает пресс-служба главы региона.

Новоуренгойцы Дмитрий Плотников, депутат Тюменской 
областной Думы, и алексей Скурихин, руководитель фонда 
«Мы с ямала», также поддержали инициативу и передали 
своё оружие для бойцов СВО.

В ближайшее время восемь ружей от жителей Губкин-
ского передаст председатель ассоциации ветеранов СВО 
ямало-Ненецкого автономного округа, ветеран боевых 
действий специальной военной операции Евгений  
алдаев.

решение Губернатора о передаче личного гладкостволь-
ного оружия в зону спецоперации поддержали и лабытнанг- 
цы. Среди желающих - начальник управления экономики 
администрации города Виталий Баев.

В субботу, 18 января, передача оружия прошла в Пуров-
ском районе. К акции присоединились заместитель главы 
администрации по правовым вопросам Егор Жолобов и 
начальник департамента жизнеобеспечения микрорай-
онов Пуровск, Сывдарма города Тарко-Сале Владимир 
Никитин. Передал своё ружьё землякам на передовую 
и житель Тарко-Сале, отец погибшего бойца специаль-
ной военной операции Евгений Назаров. Его сын Максим 
окончил школу № 2 и тарко-салинский профессиональный 
колледж. Затем работал в поисковом спасательном отряде 
ГБУ «ямалспас», после армии добровольцем направился в 
зону СВО. В одном из боевых заданий погиб, спасая това-
рищей.

Евгений Назаров после гибели сына продолжает оказы-
вать поддержку и помощь бойцам СВО, активно принимает 
участие в гуманитарных акциях. Когда узнал о решении 
Губернатора передать оружие на фронт, не раздумывая 
присоединился к ней.

Напомним, что в Тазовском посылки для участников СВО 
можно приносить по адресу: Пиеттомина, 10. 

Порядка 50 ямальцев 
обратились в росгвардию 
для передачи оружия 
в зону СВО

помощь

С призывом к землякам 14 января обратился 
Губернатор региона Дмитрий артюхов. он первым 
передал гладкоствольное ружьё и 350 патронов 
ямальским бойцам. всего жители региона уже 
выразили желание сдать 47 единиц оружия 
и 610 патронов к нему
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крещение крещение

МарИя ДеМИДеНКо

рОМаН ИщеНКо (фОТО)

обряд водосвятия
Крещение Господне является 
одним из двенадцати глав-
ных праздников православ-
ной церкви. 

- Не только христиане и 
православные встречают  
этот праздник, иордань со-

бирает вокруг себя всех. 
Люди видят помощь Божию, 
которая даётся нам в свя-
той воде. Если с благогове- 
нием относиться к воде, как 
к великой святыне, можно 
действительно наблюдать 
её удивительные свойства: 
она не портится на протяже-
нии длительного времени, 
неважно где её набрали -  

в иордани или дома из крана, -  
отмечает настоятель храма  
Покрова Божьей Матери  
иерей Николай.

Ближе к полуночи на реке 
Таз становится многолюдно. 
Настоятель храма совершает  
молебен, в ходе которого 
троекратно погружает крест 
в воду, произнося молитвы 
и песнопения. Так проходит 
один из ключевых моментов 
празднования Крещения  
Господня - водосвятие. 

Предания гласят: в этот 
день, 19 января, вся вода из 
любых источников обладает 
особенными свойствами. Од-
нако большинство людей уве-
рены, что целебной считается 
лишь та вода, которая освяще-
на молитвами. Поэтому только 
после обряда освящения во-
ды тазовчане и гости посёл-
ка устремляются к иордани. 
Бутылки, банки, канистры и 
даже бидоны - всё подходит 
для того, чтобы запастись ос-
вящённой водой на целый год.

запас воды 
на год вперёд
Жительница Гыданской 
тундры Зинаида Тэсида 
внимательно следит за про-
исходящим. Она впервые 
присутствует на молебне и 
видит это таинство. Ей всё 
интересно. 

- Пришла посмотреть, как 
это делается, ни разу не ви-
дела. Заодно наберу воды, 
буду освящать жилище, умы-
ваться. Мы по-своему верим, 
у нас вера-то одна, а религии 
разные. Я ещё не пользова-
лась освящённой водой, по-
пробую, - уточняет Зинаида 
Тэсида. 

Луиза Салиндер кочует в 
Тазовской тундре, но сегодня 
судьба привела её к иордани. 
Прежде чем набрать воды, 
сначала тундровичка умы-
вается. 

- Несмотря на то, что се-
годня мороз и сильный ветер, 
нет холода, вода не колет и 
не обжигает, приятное ощу-

щение остаётся. Воду наби-
раю, чтобы жилище окро-
пить. Верю в её целебные 
свойства, обтираюсь этой 
водичкой, - рассказывает 
Луиза Салиндер. 

- Руки мёрзнут, но воды 
надо набрать. Я сам пра-
вославный, для меня это 
особый праздник: раз в год 
прийти на реку вместе с ба-
тюшкой, чтобы он освятил 
воду, набрать освящённой 
водички на целый год. Я по 
утрам ею умываюсь, чув-
ствую прилив сил, лёгкость, 
тогда и день проходит хоро-
шо, - отмечает тазовчанин 
Дмитрий Шик. 

осознанное 
погружение
Одни толпятся у иордани, 
чтобы набрать воды, умыть-
ся, а некоторые и попить 
освящённой речной воды. 
Другие выстроились в оче-
редь перед палаткой, внутри 
которой расположена кре-
щенская купель. Первый, 
кто решился окунуться в 
купель, - Аким Лапсуй. Для 
него крещенское омовение 
стало уже традицией. 

- Человек должен быть ду-
ховно готов к погружению в 
воду. Послушать молитву, 

внутренне настроиться - это 
помогает. Раньше я закалял-
ся, сейчас нет. Трудно было 
окунаться во второй раз: пер-
вый раз на адреналине, ещё 
не знаешь, что тебя ждёт, а 
второй раз ты уже осознанно 
погружаешься. Сегодня мой 
третий опыт, вода холоднее, 
чем обычно, но ощущения 
те же: через несколько ми-
нут жар разливается по телу, 
ощущается лёгкость, - при-
знаётся Аким. 

Привычной походкой под-
ходит к купели и Елизавета 
Марьик. 

- Четвёртый год прихожу на 
реку, до этого с мужем окуна-
лись, сейчас он защищает Ро-
дину, поэтому одна. Я заранее 
готовлюсь, обтираюсь холод-
ной водой, закаляюсь. Когда 
окунаешься в прорубь, ощу-
щения не передать словами, 
вода обжигает холодом, а ког-
да выходишь, через несколько 
минут тело словно «горит». 
Для меня эффект крещенско-
го купания наступает на утро, 
просыпаюсь совершенно дру-
гим человеком, лёгкость в теле 
и в мыслях, - признаётся Ели-
завета Марьик. 

Приходят сюда и целыми 
семьями. Елена Ряполова на 
реку пришла вместе с мужем 

и сыном. Для них это обяза-
тельный ритуал. Первой в 
купель отправляется мама. 

- Когда первый раз оку- 
наешься - страшно, а потом 
уже знаешь, что это такое. 
Это не первое наше Креще-
ние, с 2014 года окунаюсь в 
прорубь, муж дольше. 

Мне это  
даёт чув-

ство обновления, 
омоложения,  
силы. Сейчас вот 
жар пойдёт по 
телу после про-
руби, тогда со-
вершенно дру-
гим человеком 
становишься, 
словно заново 
родился 
Для нас это традиция, - уточ-
няет Елена Ряполова. 

С каждым годом в Тазов-
ском всё больше смельчаков, 
которые решаются окунуть-
ся в прорубь. Традиционно 
в палатке дежурят медики, 

сотрудники полиции и спа-
сатели. 

- Следим за безопасностью 
людей. Работаем вчетвером 
до утра, потом нас сменит 
другая группа, поскольку 
люди приходят к купели и 
19  января. Для Крещения 
было всё подготовлено: по-
верх льда постелили дарнит, 
вокруг купели уложили се-
но, поверхность нескользкая. 
Внутри палатки комфортная 
температура. Мы здесь для 
предотвращения чрезвы-
чайных ситуаций. Темпера-
тура воды ниже, чем ожидают 
смельчаки, даже закалённые 
люди, заходя в купель, не-
много теряются. Погружение 
в ледяную воду - стресс для 
организма. Некоторых дер-
жим за руки, им так легче. Как 
правило, в Тазовском проис-
шествий не бывает, всё про-
ходит в штатном режиме, -  
говорит спасатель «Ямал- 
спаса» Ефим Шушаков.  

Поток людей на реке Таз 
был бесконечным, одни уже 
шли домой, заряженные по-
ложительной энергетикой, 
другие только спускались 
к проруби, чтобы набрать 
воды и умыться. Казалось, 
весь Тазовский этой ночью 
не спал. 

Время очищения    души и тела
таинство. 19 января православный мир отметил один из самых значимых 
христианских праздников - Крещение Господне. В крещенскую ночь сотни 
тазовчан пришли на реку Таз, чтобы набрать освящённой воды, умыться, 
а некоторые отважились и окунуться
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ЕЛЕНа ГераСИМова

рОМаН ИщеНКо (фОТО)

стартовали
Учения «Безопасная Аркти-
ка  - 2025» проходят по по-
ручению Президента Рос-
сийской Федерации в целях 
совершенствования межве-
домственного взаимодей-
ствия при реагировании на 
различные чрезвычайные 
ситуации в Арктике. В рам-
ках учений проходят две 
экспедиции: «Экспедиция 
памяти», посвящённая 80-ле-
тию Победы в Великой Оте- 
чественной войне, и научно- 
практическая экспедиция 
по Чукотскому автономному  
округу.

Экспедиция МЧС России 
стартовала в  Мурманске 
у мемориала «Защитникам 
Советского Заполярья в годы 
Великой Отечественной вой-
ны». Одна из главных задач 
пробега - пронести частицу 
пламени с мемориала, кото-
рый мурманчане любовно 
называют «мурманский Алё-
ша», через десять северных 
регионов страны. 

- В наших краях четыре 
года шла война, солдаты 
защищали рубежи на Коль-
ском полуострове, не пус- 
кали фашистов к воде. И в 
Мурманске стоит памятник 
защитникам Заполярья, все 
туристы его посещают. В 
МЧС решили в честь 80-летия 
Победы сделать арктический 
маршрут: проверить техни-
ку и зажжённую от Вечного 
огня лампаду пронести по 
всему пути, - рассказывает 
участник экспедиции, пред-
ставитель Мурманской епар-
хии Русской Православной 
церкви Эдуард Барахтин.

Общая протяжённость 
маршрута, который соединит 
Мурманск и Чукотку, соста-
вит почти 12 тысяч километ- 
ров. По территории Ямала 
спасатели преодолели более 
полутора тысяч километров. 
Символ памяти встретили Са-
лехард, Лабытнанги, Новый 
Уренгой, Приуральский, На-
дымский, Пуровский и Тазов-
ский районы.

В каждом населённом пунк- 
те, где останавливались го-
сти, проходили торжествен-

ные мероприятия по случаю 
слияния мемориального огня 
с местным Вечным огнём.

прибыли в Тазовский 
Вечером в пятницу, 17 ян-
варя, экспедиция прибыла 
в Тазовский, а уже утром в 
субботу начались мероприя-
тия. У памятника воинам-та-
зовчанам, павшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
прошёл торжественный ми-
тинг с возложением цветов и 
слиянием частиц огня. 

- 2025 год богат на знаме-
нательные юбилейные собы-
тия. Самое важное - 80-летие 
Великой Победы. Сегодня 
мы принимаем на Тазовской 
земле арктическую экспеди-
цию, а вместе с ней частичку 
Дня Победы - Вечного огня. 
Эта экспедиция - ещё одно 
свидетельство тому, что на-
ша главная задача - помнить 
подвиг советского народа в 
годы войны и передавать эту 
память будущим поколениям.  
Выражаю благодарность 
участникам СВО, которые се-
годня достойно продолжают  
дело дедов и прадедов и 

мужественно защищают на-
шу великую страну. Вечная 
слава нашим героям, вечная 
память павшим. И пусть над 
нами всегда будет мирное 
небо, - пожелал Глава Тазов-
ского района Виктор Югай. 

О важности помнить и 
чтить подвиг советских вои- 
нов сказал и заместитель 
начальника Главного управ-
ления МЧС России по ЯНАО 
Заурбег Хакиев.

Участники митинга - а это 
кадеты, юнармейцы и взрос-
лые тазовчане - минутой мол-
чания почтили память пав-
ших в годы Великой Отече-
ственной войны и ветеранов, 
не доживших до сегодняш-
него дня. Честь соединить 
мурманский Вечный огонь с 
тазовским выпала участнику 
СВО, ветерану боевых дей-
ствий Денису Тибичи. 

Участник экспедиции  
Эдуард Барахтин сравнил пе-
редачу частицы огня с сохра-
нением памяти о подвигах 
наших предков и её передачи 
подрастающему поколению.

-  Мне выпала честь со-
провождать эту частичку 

и сохранять огонь по всему 
маршруту. Поэтому в дороге 
меня называют «хранитель 
огня», - улыбается Эдуард 
Барахтин. - Я раньше не по-
нимал, как наши деды защи-
щали Кольский полуостров, 
откуда они брали патроны и 
провиант? Когда проезжали 
Архангельск, Нарьян-Мар в 
Коми, узнали, что там были 
созданы оленно-транспорт-
ные батальоны. Местные 
жители со стойбищ зимой и 
летом на нартах поставляли 
провизию, снаряды, вывози-
ли раненых. Ямал - уже ше-
стой регион поездки, огонь 
везде встречают тепло и хо-
рошо!

Урок мужества
В РДК школьникам и взрос-
лым рассказали о трудовых 
подвигах ямальцев и тазов-
чан в годы войны, о том, чем 
занимаются поисковые от-
ряды. О спасательном деле 
говорили представители 
«Ямалспаса». Ещё школьни-
ки узнали про единую систе-
му предупреждения и лик-
видации чрезвычайных си-

туаций, которая действует в 
каждом населённом пункте, 
о том, кто входит в службу 
оперативной готовности. В 
завершение занятия тазов-
чанам рассказали про пер-
вую помощь и на практике 
показали несколько приёмов.

- Наш отдел занимается 
медицинским и психологи-
ческим обеспечением, ока-
зывает психологическую 
поддержку пострадавшим 
и работает с личным соста-
вом. Как правило, люди, ко-
торые идут в спасатели или 
пожарные, в первую очередь 
думают о других, а не о себе. 
Моя задача - думать о них, 
поддерживать их здоровье и 
психологическое состояние. 
Спасатель - ответственная 
профессия, вижу, что мо-
лодёжь проявляет интерес 
и хочет в дальнейшем свя-
зать жизнь со служением в 
рядах МЧС, - делится наблю-
дениями начальник отдела 
медико-психологического 
обеспечения ГУ МЧС России 
по ЯНАО Александр Иванов.

Арктическая экспедиция в Тазовском

Учения. Торжественный 
митинг, урок мужества и выставка 
спецтехники: экспедиция 
«Безопасная арктика», которая 
стартовала 25 декабря из Мурманска, 
в минувшую субботу побывала 
в Тазовском

 > Продолжение на стр. 12

частицу пламени с ме-
мориала «Защитникам 
Советского Заполярья 
в годы великой оте-
чественной войны» 
соединили с тазовским 
вечным огнём
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слУжБа 01

Выставка 
спецтехники
Ещё одна задача экспедиции 
«Безопасная Арктика» - это 
испытания новой техники. 
Помимо зарекомендовавших 
себя вездеходов ТРЭКОЛ и 
«Шерп», различных модифи-
каций «КамАЗов» и «Уралов»,  
в масштабной арктической 
экспедиции МЧС России 
сравнительные испытания 
пройдут образцы новейшей 
и уникальной техники, обо-
рудования и снаряжения. 

В Тазовский приехали пять 
единиц техники, в каждом 
муниципалитете транспорт 
меняется, например, до Са-

лехарда участники ехали на 
гусеничных вездеходах. В 
Салехарде их ждал новый об-
разец автомобильного завода 
«Урал» - арктический авто-
бус (на фото вверху). Это 
уникальный 6-колёсный вах-
товый автобус вместимостью 
22 человека, предназначенный 
для перевозки пассажиров по 
зимникам и сложным участ-
кам при температуре до минус 
50 градусов. Максимальная 
скорость - 50 км/час, салон 
оснащён кондиционером с 
системой распределения воз-
душных потоков по рядам си-
дений, USB-розетками и мощ-
ной отопительной системой.  

- У меня здесь 4 единицы 
техники: «Арктика», которая 

проходит испытания, и три 
вспомогательных автомо-
биля - для перевозки колёс, 
с манипулятором и «дом на 
колёсах». Остаёмся здесь на 
2-3 дня, чтобы провести ис-
пытания по проходимости, 
экономике и обслуживанию. 
«Арктика» может ехать по за-
снеженной тундре и по доро-
гам общего пользования, по 
болотам ещё не пробовали, 
летом будем проверять. МЧС 
хочет приобрести такой ав-
томобиль, если он пройдёт 
испытания, будем им по-
ставлять. Из Салехарда ехали 
нормально. Наша конечная 
точка - Новый Уренгой, там 
30 января будет выставка 
спецтехники, - рассказывает 

главный специалист участ-
ка подготовки и проведения 
испытаний автомобильного 
завода «Урал» города Миасса 
Сергей Подрядов. 

Спецтехника, включая  
пожарный автомобиль и 
ТРЭКОЛы, была доступна для 
осмотра всем желающим. 
Школьники и воспитанники 
детских садов с любопыт-
ством осматривали салоны 
автомобилей и оборудование.

Из Тазовского «Безопасная 
Арктика» отправилась на 
Мессояху, дальше маршрут 
пролегает через Норильск, 
Якутск и на Чукотку. Завер-
шится экспедиция в самом 
северном городе России - 
Певеке.

 > Продолжение. начало на стр. 10-11

Арктическая 
экспедиция 
в Тазовском

За минувшую неделю 
подразделения Тазовского 
отряда противопожарной 
службы по боевой тревоге 
выезжали три раза: 1 раз на 
тушение пожара, на сраба-
тывание автоматической 
пожарной сигнализации в 
здании старшей школы «По-
лярная звезда» и 1 ложный 
выезд в Антипаюте.

16 января в 17 часов 42 ми-
нуты в пожарную часть по 
охране п. Тазовского посту-
пило сообщение о возгора-
нии автомобиля УАЗ «Бу-
ханка» на территории АЗС 
«Подсолнух». К месту пожа-
ра незамедлительно выехали 
пожарные расчеты в составе 
двух отделений. По прибы-
тию открытое горение было 
ликвидировано очевидца-
ми. По результатам разведки 
установлено, что граждане 
производили заправку бен-
зином емкостей, находящих-
ся в салоне автомобиля, и 
произошло возгорание па-
ров топлива. Водитель УАЗа 
отогнал свой автомобиль на 
безопасное расстояние от 
заправочной колонки. В ре-
зультате огнём повреждена 
пассажирская кабина автомо-
биля на площади 5 квадрат-
ных метров. Причина пожара 
устанавливается.

Противопожарная служба 
напоминает жителям много- 
квартирных домов, что с 1 по 
28 февраля 2025 года на тер-
ритории Тазовского района 
будет проводиться пожар-
но-профилактическая опе-
рация «Жильë». Работники 
пожарной охраны будут про-
водить противопожарные 
инструктажи и осматривать 
состояние жилищного фонда. 

Просьба убрать личные ве-
щи и предметы, размещён-
ные в коридорах, на лест-
ничных клетках и под лест-
ничными маршами в много-
квартирных жилых домах. 
Захламление мест общего 
пользования является нару-
шением требований пожар-
ной безопасности и влечёт 
за собой административную 
ответственность, а в случае 
гибели людей на пожаре - и 
уголовную. 

При обнаружении малей-
ших признаков горения не-
обходимо незамедлительно 
сообщить в пожарно-спаса-
тельную службу: с сотового 
телефона наберите номер 
101 либо 112, со стационар-
ного стационарного - 01.

ДИЛяра ЮМаШЕВа, 

ИНСТрУКТОр ГрУППы 

ПрОфИЛаКТИКИ ПОЖарОВ ОПС яНаО 

ПО ТаЗОВСКОМУ райОНУ

Сводка с 13 по 19 января 
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Знакомая каждому когалымчанину 
сегодня улица Фестивальная полвека 
назад стала площадкой для высадки экс-
педиции геологов и гидрологов Ново- 
сибирского проектного института 
«Сибгипротранс». Здесь на высоком 
берегу реки Ингу-Ягун в районе буду-
щей железнодорожной станции нача-
лись первые проектно-изыскательные 
работы.

Сегодня хранят историю об этом со-
бытии фотографии, документы, люди. 
Вячеслав Чернов - сотрудник Музейно- 
выставочного центра и один из тех, для 
кого этот период малой родины как 
книга с удивительным художественным 
замыслом. Несколько лет он вёл работу 
над своим многотомником, собирал, 

В действительности высокие ре-
зультаты по итогам работы в 2024 году 
показали фигуристы ледового дворца 
«факел» города Салехарда. ямальские 
спортсмены занимают весь призовой 
пьедестал на соревнованиях всерос-
сийского уровня. Также в прошлом году 
салехардские фигуристы впервые за 
много лет громко заявили о себе на 
международных катаниях.

С самого раннего детства он с замира-
нием сердца смотрел все выступления 
Евгения Плющенко и алексея ягудина. 
Для Богдана Шелапутина фигурное ка-
тание - не просто любимый вид спорта, 
а настоящая жизненная философия. 
Умение скользить по поверхности соб-
ственных целей, никогда не сдаваться, 
не бояться падений, всегда подниматься 
и идти вперёд - всему этому Богдан 
учится на салехардской ледовой арене. 
Несмотря на юный возраст, спортсмен 
уже неоднократно бывал в школе фи-
гурного катания своего кумира - Евгения 
Плющенко, а также в декабре стал се-
ребряным призёром на международных 
соревнованиях в Минске.

- Это был не самый лучший мой про-
кат из возможных, но я занял второе 
место. я не волновался, как раньше, а 
был уверен в себе! - рассказал фигу-
рист Богдан Шелапутин.

2024 год для салехардских фигури-
стов выдался более чем успешным. 
Громкие победы, блестящие выездные 
выступления, высокий уровень подго-
товки - таких результатов удаётся до-
стичь и благодаря поддержке нефтяни-
ков ЛУКОйЛа. Не секрет, что фигурное 
катание - вид спорта, который бюджет-
ным не назовёшь. Поэтому ЛУКОйЛ на 
регулярной основе помогает фигурис- 
там проходить свой чемпионский путь, 
сообщает пресс-служба медиа-холдинга  
ЛУКОйЛа.

- Наши спортсмены постоянно прини-
мают участие в выездных тренировоч-

ных процессах: это и занятия в школе 
Евгения Плющенко, и поездки в другие 
города. Также повышают свою квали-
фикацию и наши тренеры, судьи. Конеч-
но, таких результатов удалось достичь 
благодаря спонсорским вложениям  
и федерации, - отметила тренер по фи-
гурному катанию Ирина Бундина.

На непростом спортивном пути ря-
дом с фигуристами всегда опытные 
наставники, родные и близкие. Вкупе 
с помощью нефтяников у ямальских 
спортсменов есть всё для успеха.

- В марте 2025 года у нас состоятся 
арктические игры, мы к ним вовсю го-
товимся и очень надеемся отобраться! - 
сказала тренер по фигурному катанию 
Виктория Лобанова.

Отдельного внимания заслуживает 
отделение синхронного фигурного 
катания. В старшей группе основного 
состава команды «ямал» - 16 спорт- 
сменок. Одно из главных достижений 
в 2024 году на финальных играх Кубка 
россии весной - звание мастера спорта 
защитили сразу 12 членов команды. 
За 23 года в истории Ледового дворца 
ничего подобного не было! И это только 
начало победоносного пути. Сейчас 
фигуристки вовсю репетируют новый 
номер, который покажут на всероссий-
ских соревнованиях в Тольятти.

- Нас вдохновили наши девочки!  
родилась идея показать зрителю 
целую историю о том, как девушка 
провожает родного человека в космос 
и обязательно его дождётся! - расска-
зала тренер по фигурному катанию 
Юлия Прохорко.

Сами синхронистки перед поездкой 
всё свободное время проводят на льду, 
чтобы добиться максимальной слажен-
ности и чёткости действий. В целом 
движение фигурного катания в Сале-
харде в 2024 году совершило профес-
сиональный аксель и движется к новым 
вершинам.

Полувековой 
юбилей Когалыма
Юбилей. В 2025 году Когалым отметит полувековой юбилей. Летом 1975 года 
на берегу реки Ингу-ягун на вертолёте высадилась экспедиция геологов 
и гидрологов Новосибирского проектного института «Сибгипротранс». 
результатом исследования территории станет строительство участка железной 
дороги, которая в будущем свяжет Сургут и Новый Уренгой

систематизировал сведения о прошлом 
Когалыма.

- Летом 1975 года сюда выехала пар-
тия, которая проходила весь путь бу-
дущей дороги и делала анализ почвы, 
рельефа, чтобы проложить дорогу. А 
также определить место, где на ней рас-
положить какие-то обслуживающие 
объекты, станции. И летом 1975 года они 
прошли в том числе через будущий Ко-
галым, - рассказывает заместитель ди-
ректора Музейно-выставочного цент- 
ра Вячеслав Чернов.

Уже в феврале 1976 года по тропе 
изыскателей сургутские механизаторы 
«промяли» зимник к реперу с дощечкой 
на сосне «Станция Коголымская». Вес-
ной высадился первый десант строи- 
телей железной дороги. Первые посе-
ленцы расположились в 12 палатках.

По словам председателя Совета Фон-
да ветеранов транспортного строи- 
тельства в Западной Сибири Анатолия 
Грязева, буквально 17 апреля 1976 года 
был уложен первый километр в сторону 
Нового Уренгоя, и укладывала его бри-
гада Героя Социалистического Труда 
Виктора Васильевича Молозина.

- А в сентябре 1977 года уже встречали 
первый поезд на станции Когалым! Тогда 
ещё это был временный посёлок СМП-524 
у временного здания железнодорожного 
вокзала. Вот такие примерно темпы. Мы - 
строители транспортные, поэтому наша 
задача была строить как можно быстрее, 
надёжнее для освоения нефтегазового 
Западно-Сибирского комплекса, - вспо-
минает Анатолий Грязев.

Современный Когалым - один из 
крупнейших промышленных центров 
нефтедобывающей отрасли, базовый 
город компании «ЛУКОЙЛ». Нефтяни-
ки активно поддерживали проекты по 
формированию социальной инфра-
структуры муниципалитета на протя-
жении всей его полувековой истории. 
В Когалыме при поддержке ЛУКОЙЛа 
построены объекты такого уровня, что 
смело можно говорить об их всероссий-
ском значении: филиал Государствен-
ного академического Малого театра, 
храм Святой Татианы, Культурно-вы-
ставочный центр Русского музея, есть 
даже своя «Галактика» с океанариумом 
мирового класса. За 2023 год город по-
сетили почти 140 тысяч туристов.

Когалым притягивает уникальными 
объектами, самобытной культурой 
коренных народов Севера, широкими 
возможностями для самореализации. 
За полвека население Когалыма увели-
чилось более чем в 60 раз, сейчас здесь 
живут почти 65 тысяч человек. Взяв бы-
стрый темп развития в 1975 году, Кога-
лым и спустя 50 лет остаётся в посто-
янном движении вместе с ЛУКОЙЛом.  
В планах нефтяников и жителей города -  
новые проекты!

ПО МаТЕрИаЛаМ МЕДИа-хОЛДИНГа  

ЛУКОйЛ-ЗаПаДНая СИБИрь

в Когалыме 
есть даже 
своя «Галак-
тика» с океа- 
нариумом 
мирового 
класса. Уни-
кальный 
торговый 
центр по-
строен при 
поддержке 
ЛУКоЙЛа

спорт

ямал - кузница  
новых чемпионов!
в рамках Соглашения 
между ЛУКоЙЛом 
и Правительством 
ямало-Ненецкого 
автономного 
округа нефтяники 
продолжают 
оказывать поддержку 
общественным 
спортивным 
организациям региона
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По красоте многие виды 
спорта можно сравнить с ис-
кусством. Чего только стоят 
одни боевые единоборства, 
например, ушу или бразиль-
ская капоэйра. Так что в со-
временном мире к традицион- 
ным 9 видам искусства (ар-
хитектура, изобразительное 
и декоративно-прикладное 
искусство, литература, кино, 
фотография, музыка, театр и 
хореография) мы смело мо-
жем добавить 10 - спорт. 

Многие люди не представ-
ляют свою жизнь без музыки. 
Наушники стали обязатель-
ным атрибутом жизни. Плей-
лист в плеере или на телефо-
не - то, что лично и свято для 
каждого. Под музыку грустят, 
радуются, работают, гуляют 
и, конечно же, тренируются. 
Многочисленные ученые в 
своих исследованиях доказа-
ли, что эффективность тре-

нировки на 20-25 процентов 
выше у тех, кто занимается 
под музыку, нежели у тех, кто 
проводит свой тренинг в ти-
шине. Это связано с несколь-
кими факторами - мотивацией 
и ритмичностью музыки. Если 
с первым все понятно - «истя-
зать» себя нагрузками или за-
ставлять пробежать до конца 
намеченную дистанцию про-
ще, если в наушниках играет 
любимая музыка, то вот со 
вторым мы сейчас разберемся 
поподробнее.

Любая музыка имеет ритм, и 
если его правильно подобрать 
под разновидность трениров-
ки, то это может уменьшить 
травмоопасность за счет 
улучшения координации опор-
но-двигательного аппарата. 
Также быстрая ритмичность 
музыки, особенно некоторых 
видов электронной музыки 
или рока, способствует увели-

чению скорости сердцебие-
ния, за счет чего человек доль-
ше и с большей интенсивно-
стью выполняет упражнения, 
что впоследствии приводит к 
большему числу сожженных 
калорий. Помимо всего этого, 
музыка - отличный помощник 
в длительных монотонных ви-
дах спорта. Организм, войдя в 
ритм с тактом музыки, начинает  
двигаться на автопилоте, что 
существенно помогает умень-
шить утомляемость. К сожа-
лению, на профессиональных 
соревнованиях использование 
музыки запрещено, поэтому 
марафонцы - вот яркий при-
мер людей, профессионально 
умеющих бороться со скукой. 
Попробуйте пробежать 42,5 км 

и при этом ни с кем не общать-
ся, а ведь по времени, в сред-
нем, на такой забег уходит 
порядка 3-3,5 часа.

Не забывайте подбирать 
музыку под себя и свои нужды, 
поскольку не каждый человек 
сможет бегать или «тягать 
железо» под тяжелый рок или 
электронную музыку. Старай-
тесь выбирать такие компози-
ции, где музыкальный темп на-
ходится в границах 90-170 уда-
ров в минуту. В любом случае 
берите плеер, любимые треки 
любимых исполнителей и впе-
ред, покорять новые вершины 
успеха.

ОфИЦИаЛьНый ПОрТаЛ  

МИНЗДраВа рОССИИ  

О ВаШЕМ ЗДОрОВьЕ

По оценкам ВОЗ, именно физическая 
инертность и гиподинамия - основная 
причина примерно 21-25% случаев ра-
ка молочной железы и толстой кишки, 
27% случаев диабета и 30% случаев 
ишемической болезни сердца. Около 
3,2 миллиона человек ежегодно уми-
рают в результате недостаточной фи-
зической активности

В чём причины 
гиподинамии?
Технологии значительно облегчили 
жизнь современного человека: чтобы 
добраться до работы, можно исполь-
зовать общественный транспорт или 
личный автомобиль; подняться на не-

сколько этажей вверх помогают лифты 
и эскалаторы; любые товары можно 
заказать с доставкой на дом. Нет необ-
ходимости быть физически активными, 
чтобы обеспечить себе комфортную 
жизнь. По некоторым оценкам, сей-
час люди двигаются в среднем на 96% 
меньше, чем 100 лет назад.

Свой вклад в развитие гиподина-
мии вносят телевизоры, компьютеры 
и мобильные телефоны: и дети, и бо-
лее старшее поколение предпочитают 
«сидеть в сети» или играть в компью-
терные игры, вместо того чтобы вый- 
ти на улицу и прогуляться. Мышцы 
при этом не получают необходимой 
нагрузки, осанка нарушается, крове-

носные сосуды нередко пережимаются. 
Единственный способ нейтрализовать 
вредные последствия современного об-
раза жизни - регулярная физическая 
активность.

что такое 
физическая активность?
Физическая активность - это любое 
движение, которое задействует скелет-
ные мышцы и требует затрат энергии. 
Речь идет не только о занятиях спор-
том - учитываются и работа по дому, 
и прогулки по дороге на работу и с ра-
боты, и подвижные игры с детьми. Да-
же поход по магазинам можно считать 
физической активностью.

Чтобы быть физически активным, не-
обязательно ходить в спортзал или по-
купать дорогие кроссовки. Всегда есть 
множество вариантов, не требующих 
особых финансовых или временных 
затрат: например, подниматься на свой 
этаж не на лифте, а по лестнице; вый-
ти за несколько остановок до работы 
и дойти до нее пешком; вместо кино- 
вечера с детьми устроить семейную 
прогулку в ближайший парк.

Движение к здоровью
Всемирная организация здравоохранения 
(ВОЗ) считает, что недостаточная физическая 
активность (физическая инертность) - 
четвёртый по значимости фактор риска, 
на долю которого приходится 6% случаев 
смерти в мире

сколько нужно двигаться?
ВОЗ выделяет три возрастных катего-
рии, для каждой из которых предусмот- 
рены свои нормы и рекомендации по 
физической активности.

Пожилые люди (65+ лет) должны следовать тем же рекомендациям 
и обязательно включить в свой режим дня упражнения на равновесие - они 
помогут избежать падений, особенно опасных в пожилом возрасте. Уровень ак-
тивности следует подбирать с учетом состояния здоровья. При этом стоит пом-
нить: регулярная физическая активность не только влияет на общее состояние 
организма, но и помогает справиться с некоторыми заболеваниями. Например, 
активное движение способствует тренировке сосудов и, соответственно, сни-
жению давления. Упражнения в сочетании с правильной диетой препятствуют 
развитию сахарного диабета II типа и снижают уровень сахара в крови - а зна-
чит, нужды в специальных лекарствах может не возникнуть вообще.

взрослые люди (18-64 года) должны посвящать физической актив-
ности средней интенсивности не менее 150 минут в неделю, высокой интен-
сивности - не менее 75 минут в неделю. Можно распределять это время на не-
делю - например, заниматься 30 минут пять раз в неделю. Больших перерывов 
делать не рекомендуется, а заниматься необходимо не менее 10 минут подряд. 
Это могут быть велосипедные или пешие прогулки, занятия спортом, активная 
работа по дому, подвижные игры с детьми и т. д. Основная задача - развитие 
дыхательной и сердечно-сосудистой систем, стимулирование обмена веществ, 
снижение риска неинфекционных заболеваний.
Не менее двух раз в неделю необходимо заниматься силовыми упражнениями, 
поддерживающими основные группы мышц в тонусе. Если же есть проблемы 
с суставами, стоит уделять время упражнениям на равновесие - не реже трех 
раз в неделю.

Детям и подросткам 
(5-17 лет) 
нужно активно двигаться не менее 
60 минут ежедневно, причем боль-
шая часть этого времени должна 
отводиться на аэробные занятия: 
бег, прыжки, подвижные игры. Чем 
больше времени ребенок двигается, 
тем больше пользы это приносит 
его здоровью. Упражнениям по раз-
витию скелетно-мышечных тканей 
(ЛфК, гимнастика, йога, спортивные 
кружки) нужно уделять внимание не 
менее трех раз в неделю. Основная 
задача в этой возрастной катего-
рии - сформировать правильное 
отношение к физической активности 
и приучить ребенка к движению с са-
мого детства.

как музыка влияет 
на занятия спортом?
Музыка - поистине прекрасное искусство. её звуки 
могут заставить нас грустить, переживать, радоваться, 
бояться. Но может ли она улучшить наши спортивные 
результаты? если да, то есть ли какие-то секреты 
в выборе музыкального допинга
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п. тазовский, 
ул. Пушкина, 36 
(стол заказов), 
тел.: +7 (34940) 2-04-76

в МБУ «СМИ тазовского района»  
открыта вакансия на должность экономиста!  

если вы обладаете аналитическими 
способностями, вниманием к деталям и готовы 

внести свой вклад в развитие нашей организации, 
мы ждём именно вас!

обязанности:
- анализ финансовых показателей;
- Составление отчётности;
- Участие в планировании бюджета.
требования:
- Высшее образование в области экономики или смежных 
специальностей;
- Опыт работы не менее 1 года;
- Умение работать с большим объёмом информации.
Мы предлагаем:
- Дружный коллектив;
- Возможности для профессионального роста.
Если вы заинтересованы в данной вакансии, пожалуйста, 
обращайтесь по телефону: 2-04-76. 
Мы будем рады видеть вас в нашей команде!

в коллектив газеты «Советское Заполярье»  
на постоянную работу требуется  

художественный редактор

Если у вас отличные отношения с ПК, есть опыт работы 
в графических программах и, главное, вы готовы к обуче-
нию - вам к нам!

С нас - дружный коллектив, обучение, интересная ра-
бота, достойная зарплата.

Обращаться: 2-04-72 или Пушкина, 36.

льготы по имущественным 
налогам граждан 
и организаций за 2024 год
Налоговая политика Ямала имеет чет-
кую социальную направленность и как 
нельзя лучше отражает современные 
тенденции развития налоговой службы 
страны. За последние годы налоговым 
законодательством региона закрепле-
но значительное количество льгот. По 
каждому из имущественных налогов 
существует несколько уровней регу-
лирования - федеральный,  региональ-
ный, местный. 

Наиболее востребованными 
категориями льготников 
являются:

- многодетные семьи, пенсионеры и 
предпенсионеры, инвалиды, военно- 
служащие;

- один из родителей (усыновителей) 
многодетной семьи (опекунов (попе-
чителей), имеющий в составе семьи 
трех и более детей (родных, приемных, 
подопечных) в возрасте до 18 лет, детей 
(родных, приемных, подопечных) в воз-
расте до 23 лет, осваивающих образо-
вательные программы по очной форме 
обучения, и не вступивших в брак;

- один из родителей ребенка-инва-
лида;

- ветераны и инвалиды Великой Оте- 
чественной войны, боевых действий; 

- граждане, призванные на военную 
службу по мобилизации;

- граждане, заключившие в добро-
вольном порядке контракт о прохож-

дении военной службы для участия в 
СВО, члены семей указанных граждан.

Получить подробную информацию 
о ставках и льготах по имущественным 
налогам можно на сайте в ФНС России:

- Перейдите по ссылке в ФНС России 
«Справочная информация о ставках и 
льготах по имущественным налогам»;

- Выберите вид налога, налоговый 
период и субъект Российской Феде-
рации;

- Нажмите кнопку «Найти».
Подать заявление на льготу по иму-

щественным налогам можно через лич-
ный кабинет. Льготы по транспортному, 
земельному налогу и налогу на иму-
щество физических лиц тоже можно 
уточнить на сайте.

Льготы для индивидуальных 
предпринимателей
Применение субъектами малого и сред-
него предпринимательства: УСН, ПСН 
или ЕСХН предусматривает их освобож- 
дение от обязанности по уплате налога 
на имущество физических лиц (в отно-
шении имущества, используемого для 
предпринимательской деятельности, 
за исключением объектов налогообло-
жения, включенных в перечень, опре-
деляемый в соответствии с пунктом 7 
статьи 378.2 Налогового кодекса с уче-
том особенностей, предусмотренных 
абзацем вторым пункта 10 статьи 378.2 
Налогового кодекса).

Для освобождения предпринимателя 
от уплаты налога на имущество физи-
ческих лиц, используемого при осу-

ществлении им предпринимательской 
деятельности (в случае наличия у него 
права на такую налоговую льготу) пред-
принимателю необходимо обратиться 
с заявлением (КНД 1150063) об осво- 
бождении от уплаты налога в любой на-
логовый орган по выбору. При этом та-
кой налогоплательщик в добровольном 
порядке вправе представить вместе с 
заявлением, документы, подтверждаю- 
щие факт использования имущества в 
предпринимательской деятельности.

В случае если документы, подтверж-
дающие право налогоплательщика 
на налоговую льготу (освобождение 
от уплаты налога), не представлены 
самостоятельно и в налоговом орга-
не отсутствуют, налоговый орган по 
информации, указанной в заявлении 
о предоставлении налоговой льготы, 
запрашивает сведения, подтверждаю- 
щие его право на налоговую льготу, у 
органов, организаций, должностных 
лиц, у которых имеются эти сведения.

При этом лицо, получившее запрос 
налогового органа о представлении 
сведений, подтверждающих право ИП 
на налоговую льготу, исполняет его в 
течение семи дней со дня получения или 
в тот же срок сообщает в налоговый ор-
ган о причинах неисполнения запроса.

Налоговый орган в течение трех дней 
со дня получения указанного сообщения 
обязан проинформировать ИП о неполу-
чении по запросу сведений, подтверж-
дающих его право на налоговую льготу, 
и о необходимости представления самим 
ИП соответствующих подтверждаю- 
щих документов в налоговый орган.

Если имущество использовалось для 
предпринимательской деятельности 
не весь календарный год, то право на 
освобождение от уплаты налога на иму-
щество физических лиц будет дейст- 
вовать с учетом фактического времени 
использования имущества, при этом 
месяц начала и прекращения соответ-
ствующего использования имущества 
принимаются как полные месяцы.

МарИНа КУДряВЦЕВа, 

ЗаМЕСТИТЕЛь рУКОВОДИТЕЛя УПраВЛЕНИя 

фЕДЕраЛьНОй НаЛОГОВОй СЛУЖБы ПО яНаО

информационная кампания по заявлению 
налоговых льгот по имущественным 
налогам граждан и организаций за 2024 год

Информацию о налоговых льготах можно получить  
с помощью сервиса «Справочная информация о ставках 
и льготах по имущественным налогам» в региональном разделе 
сайта ФНС россии
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россия Без сирот

Департамент образования администрации Тазовского района, наделённый отдельными государственными полно-
мочиями по опеке и попечительству над несовершеннолетними, ищет семью для Агаты, 2010 года рождения, Андрея, 
2011 года рождения, Игната, 2015 года рождения, Максима, 2016 года рождения, Миланы, 2019 года.

Все дети являются родными братьями и сёстрами, было принято решение о раздельном устройстве детей.

С февраля 2007 года газета «Советское Заполярье» проводит акцию 
«Возьми меня, мама!» и публикует фотографии детей, которых 
можно усыновить или взять под опеку. Редакция возобновила 
акцию под рубрикой «Россия без сирот». Искренне верим, что эти 
публикации помогут детям обрести настоящую семью

Возьми меня, мама!

Агата
добрая, общительная  
девочка

Андрей
по характеру серьёзный,  
самостоятельный

Максим
добрый, отзывчивый мальчик

Игнат
ответственный, активный 
мальчик

Дети с нетерпением  
ждут, когда их найдут  

настоящие и заботливые родители!
 >  Граждан, изъявивших желание Принять на восПитание в семью ребёнка, Про-

сим обращаться По адресу: ул. Пиеттомина, д. 23, П. тазовский, отдел оПеки и 
ПоПечительства над несовершеннолетними деПартамента образования админи-
страции тазовскоГо района,  кабинет № 14, тел.:  2 08 45.

При необходимости будущие родители всегда могут восполь-
зоваться помощью специалистов отдела опеки и попечительства 
над несовершеннолетними департамента образования админи-
страции тазовского района, службы социально-психологической 
помощи семьям и детям, психологов, психиатров, педагогов.

Милана
спокойная, 
общительная, 
добрая


